

## Animation 3

# Si j'étais Président... |



**Durée :** 2h à 3h

**Nombre de participants :** 6 à 12

**Objectif :** Au moyen d'une mise en scène ludique, faire émerger les attentes (frustrées) des citoyennes et des citoyens dans la gestion publique ; interroger, au revers de leurs insatisfactions, leurs idéaux de gouvernement...

**En deux mots :** *Et si c'était à vous, citoyennes et citoyens, de composer le gouvernement idéal ? Combien de ministères créeriez-vous ? Lesquels ? Et qui nommeriez-vous aux différents postes ? Pour faire quoi ?*

### Cette animation se déroule en trois étapes

Voici le pitch de démarrage :

Nous sommes en 2034. Les personnalités politiques belges n'arrivent plus à se mettre d'accord... les électeurs sont déjà retournés trois fois aux urnes, le roi a nommé des formateurs, des médiateurs, des négociateurs, des désinfecteurs... rien n'y fait !

Depuis que le gouvernement fédéral est tombé sur le budget fin 2025, notre pays est sans ministre et sans personne pour le piloter. Le roi a donc eu une nouvelle idée, inédite, pour sortir de cette impasse. Des citoyens ont été tirés au sort pour se réunir et nommer eux-mêmes les personnes qui allaient prendre en main la politique du pays. Le roi vous a nommés « les utopeurs » et compte beaucoup sur vous : vous êtes la dernière chance de la Belgique.

*Arriverez-vous à vous mettre d'accord ?*

### **Premier temps :**

## **Quels ministères ? (30 à 45')**

Votre première mission est de vous mettre d'accord sur le nombre et le type de ministères dont la Belgique a besoin parmi ceux proposés dans notre liste, ou proposés par vous : ministère de écologie, du budget, du bien-être, de la vie animale, de la défense, de la recherche, de l'égalité hommes-femmes, de la réconciliation wallons et flamands, de l'enseignement, des transports, de la santé, de l'immigration, de la joie de vivre, du folklore, de l'éducation permanente, des anniversaires... Attention ! Plus il y en a, moins il y aura d'argent pour chacun !

### **En pratique**

*Les cartons « Ministères » sont étalés sur la table. On en prend connaissance ensemble et le groupe tente de se mettre d'accord sur un nombre total de ministères. Selon le temps dont on dispose, on peut soit contraindre le groupe à se limiter à X ministères, soit ne pas viser l'exhaustivité. Dans tous les cas, l'essentiel est que chacun ait la possibilité de s'exprimer, de trouver une porte d'entrée dans cette composition gouvernementale...*

### **Deuxième temps :**

## **Quels ministres ? (45')**

Qui va diriger les ministères choisis ? Inviter à se mettre par deux ou trois pour réfléchir à des candidat·e·s pour deux ou trois ministères. Ils ont le choix parmi des personnalités diverses (SAUF des hommes et femmes politiques belges), ainsi que des « profils » de citoyennes et citoyens anonymes : Le grand schtroumpf, Justine Hénin, mère Thérèsa, Donald Trump, un militant des équipes populaires, une sorcière, un patron d'entreprise, un homme de ménage, Jean-Claude Van Damme, François De Brigode, Greta Thunberg... Cette liste peut évidemment être adaptée par l'animateur·trice, voire personnalisée au contexte d'animation.

### **En pratique**

- Commencer par prendre connaissance ensemble de tous les noms et profils proposés. S'informer mutuellement sur qui est qui.
- Se répartir les ministères à attribuer.
- Par groupe de deux ou de trois, choisir des noms à proposer pour les différents ministères (2 ou 3 noms par ministère) et réfléchir à la première mesure qu'ils prendraient une fois installés au pouvoir.

### **Troisième temps :**

## **Formation du gouvernement (45')**

Pour chaque ministère, ceux qui proposent un·e candidat·e expliquent en quelques mots pourquoi ils choisiraient cette personne et la première décision que cette personne prendrait en tant que ministre pour son ministère. Ensuite tous les autres participants reçoivent un jeton de défiance et un de confiance qu'ils placent sur les candidats proposés et nous avons notre vainqueur (ici aussi le débat est possible). À la fin du tour, nous avons notre gouvernement, et les jetons de confiance servent une dernière fois pour nommer le premier ministre et les vice-premiers.

### ***En pratique***

*Chaque duo/trio donne les propositions de candidat·e pour un ministère, les autres participants votent avec leurs jetons de confiance/défiance. Dès que le·la ministre est en place, on passe au duo suivant, etc., et on fait le tour de tous les duos/trios. Puis on refait un tour avec les ministères restants, jusqu'à avoir choisi pour tous les ministères. Ensuite, on se concerte pour désigner un·e premier·e ministre. (45')*

Et voilà ! Le gouvernement est formé, les priorités politiques sont établies !

Pour clôturer, pour prolonger : l'animatrice·teur peut initier un échange en posant la question : mais au fond, nos problèmes politiques sont-ils seulement une affaire de gouvernement ? Est-ce la compétence des politiciennes et politiciens qui est en cause ?